

RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO VIII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 328

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 4 de Diciembre de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Temas locales

Los tipógrafos y la crisis de trabajo

Nuevamente y tras un largo espacio de tiempo, para que no se nos llame exigentes y alguna que otra cosa más por el estilo, volvemos a ocuparnos de nuestra ya larga e insolucionable crisis de trabajo.

Recientemente todos, absolutamente todos los trabajadores de Jaén, hemos sostenido huelgas y más huelgas, para ver de solucionar el paro de este o aquel gremio o ramo y a la hora presente y tras de inútiles esfuerzos se ha podido conseguir aplacar, en parte, la crisis que sufren carpinteros, albañiles y demás entidades de la construcción.

Que no se llamen triunfadoras ninguna de esas entidades hermanas, porque de las reivindicaciones formuladas ninguna ha sido conseguida en su totalidad; y haciendo un somero balance en la contienda veremos con claridad, que hay, a más de las huelgas que se puedan plantear bien estudiadas, otros medios de lucha más directos y eficaces, si para ellos ponemos todo el entusiasmo y arrojo que el hambre y la miseria pueda provocar en los espíritus de la oprimida clase proletaria.

A la presente parece que, con la solución que se ha dado a la Delegación de Hacienda y Casa de Correos, ha quedado todo como un palmito. Las autoridades, a lo que se ve, no les preocupa otra cosa que el número. Los menos, pueden pudrirse en esas plazas y calles en la seguridad de que ni por ellos, ni por nadie, se les requiera en lo más mínimo para ocupar sus brazos. Han quedado en la calle los obreros que con más fe y entusiasmo lucharon por las reivindicaciones que gozan los trabajadores que incondicionalmente estuvieron al lado de los contratistas, los que después de firmar un pliego prometieron fidelidad y estafaron a sus entidades.

De una manera o de otra, con pérdidas o ganancias, a estos conflictos se les ha dado la solución adecuada para procurar la conservación de nuestras organizaciones de base.

Dejando las consideraciones que a estos hechos pudiéramos

hacer, vamos a entrar de lleno en lo que respecta a la crisis de trabajo que durante más de ocho meses vienen soportando los obreros gráficos de esta capital, crisis que más que penosa y cruel, va resultando irresistible y desesperada.

Todos los trabajadores están al tanto de nuestra situación, como también lo están las autoridades. Los primeros, tenemos la evidencia de que siempre han estado y estarán a nuestro lado, que es nuestra mayor satisfacción y nuestra única esperanza. Las segundas, con su acostumbrada indiferencia, sabemos que de no hacer presión por los medios que sean, no nos han hecho caso ni nos harán jamás. ¡Sabemos muy bien que somos los menos!...

Allí está el problema, camaradas; ¡somos los menos, y por ese delito tenemos la obligación, con nuestros hijos, de morir sitiados por hambre y miseria!...

Siempre que nos hemos ocupado de la crisis del Arte de imprimir lo hemos hecho con el mayor respeto para nuestras autoridades. Hoy también queremos simular ese respeto, pero nuestros espíritus, sublevados ante todo lo existente, se resisten a ello, porque vemos con doble amargura que aquellas se ponen al lado de la clase sitiadora y con ella colaboran en sus marañas y alevosas intrigas contra nuestra clase.

Se prometía trabajo por parte de los bloqueadores del marxismo antes de las elecciones y a la hora presente y tras un simulado triunfo de ese bloque fascista y asesino del proletariado, aún no hay ni siquiera una pequeña esperanza para nadie, aunque conviene hacer constar que los gráficos de Jaén jamás creyeron ni esperaron nada de la burguesía.

Por último, y para terminar, llamamos la atención del señor Gobernador, señor Presidente de la Diputación y señor Alcalde, para que tomen en consideración y con cariño estas nuestras lamentaciones, que si no van lanzadas con la respetuosidad de otras veces, están basadas en la justicia y el derecho que todos tenemos a la vida.

No obstante este ruego, he-

RIPIOS DE LA SEMANA

Con el jaleo de elecciones rumores y... sobresaltos hemos olvidado los ladrones que hay en la plaza de abastos.

Lo mismo el que carne vende que el recovero u hortelano todos van a ver quien puede meter más fuerte la mano.

Me han mermado hoy las peras, las naranjas y las uvas; también las patatas nuevas... y me han dao menos lechugas.

En vez de un kilo cabal, ya que exigen precio justo, muchas veces suelen dar un kilo... que pega susto.

No dan el millar de gramos, sino seis, siete u ochocientos... ¡y se ríen los muy villanos! ¡y se quedan tan contentos!

Señores de la Autoridad: aunque tengan preocupaciones con las pasadas elecciones, vigilad, por caridad, a tantos pillos y ladrones.

Y destapar los canastos de sustancias alimenticias que hay en la plaza de abastos... ¡¡que contienen inmundicias y nos sacan bien los cuartos!!

LOO

POSTAL

Sr. Presidente de la Diputación provincial.

Muy señor mío: Rogamos a usted que, a ser posible, ordene de nuevo el ingreso de los temporeros en la imprenta provincial, ya que trabajo existe para ello, y contribuirá a disminuir por un poco tiempo la crisis porque atraviesa el ramo de la imprenta.

Nuestros compañeros en paro forzoso—algunos sin dar un jornal hace siete meses—se lo estimarían mucho y nosotros le quedaremos muy reconocidos.

Sr. Presidente, que se acercan las navidades y es necesario que los impresores echen algunos jornales en la imprenta provincial.

Por humanidad, Sr. Presidente, hay que hacer algo por estos compañeros.

U. R. de R.

«Democracia» silencia nuestras preguntas del número anterior, suspende su sección titulada «Que se aclare»; sin dejar aclarado nada. Todo esto, según rumores, nos parece que se debe a órdenes superiores de Madrid de España.

¡No es tan fiero el león como lo pintan!
¿Verdad, hermano?

mos de advertir a la opinión pública y a dichas autoridades, que con la ayuda de los demás trabajadores, en paro forzoso, estamos dispuestos a seguir luchando por la conquista diaria del pan de nuestros hijos.

X.

Realidades de la semana...

Para nuestro fuero interno pronosticamos que las elecciones del pasado día 19 serían en toda España la desvergüenza de las desvergüenzas y la mayor ilegalidad de las ilegalidades.

Nadie podrá contradecirnos, ya que la realidad así lo ha demostrado. Todos hemos visto cómo por arte del engaño, de la coacción y del alarde de fuerza pública han sido amañados los comicios dentro de este régimen, que es el llamado a velar porque el sufragio universal no se vea corrompido por medio de pucherazos como en el régimen pasado; y todos hemos visto, volvemos a repetir, cómo por arte de esa indecorosa magia la República, o mejor decir, los hombres que la gobiernan, han dado el triunfo a los amigos de la caverna, a los seguidores de March, a los que España el 14 de abril arrojó del poder de momento y no para siempre, cual era su deseo.

¿Qué podrá ocurrir en España? En el ánimo y en el corazón de todo buen español palpita y repercute la contestación. Mientras tanto, las organizaciones obreras y los trabajadores deben estar alerta para responder a la llamada que los organismos centrales forzosamente tendrán que hacer para aplastar al monstruo de siete cabezas llamado burguesía.

TITO ANGUNIO

PERIS, SIN ACTA

Verdaderamente que no merece la pena sacrificarse por la idea, ni luchar por las reivindicaciones de los obreros, cuando como en el caso que nos ocupa vé uno que los más llamados a cumplir con su deber, ayudando a su compañero, son los primeros que les obstaculizan el paso, llegando a ponerle zancadillas, coaligándose con sus enemigos, los monárquicos, para dejar sin acta al que, por sus méritos, su constante luchar por el bien de todos, tiene derecho a representar a la clase trabajadora, quedando en posesión de unos cargos algunos de los que menos derecho tenían.

Esto ha ocurrido en estas últimas elecciones con el cargo de Diputado a Cortes al camarada Peris, que entre todos, monárquicos y socialistas, han conseguido lo que para beneplácito de unos y desgracia para otros se deseaba: robarle el acta.

Los que estimamos al amigo Peris, conocidos los resultados del escrutinio general, no tenemos más remedio que protestar de este vandálico hecho que, por venganza de unos, envidia de otros, ha quedado consumado con un perjuicio algo grave para la clase trabajadora.

Lamentamos esto, amigo Peris, porque sabemos que además de inutilizarte en tu carrera política, la que por tu temple revolucionario, de buen socialista marxista, venias creándote al unísono de tu propia voluntad, te perjudicarán en tu profesión y quien sabe si hasta tu propio hogar.

Pero, he aquí, camarada Peris, que nada de esto importa para seguir luchando, y menos aún cuando se sabe que los obreros convencidos te siguen a uno, siendo esto el primer jalón para que en próximas contiendas electorales, que no se harán esperar, te coloques en

el puesto que por derecho propio te pertenece.

Y, por último, amigo Peris, me atrevo a aconsejarte que sigas luchando, aunque tengo el convencimiento de que así lo harás, hasta conseguir reforzar la vanguardia revolucionaria de los explotados; ya que en este caso tuyo te cabe el orgullo de llamar, a los que así han obrado, bandidos y traidores.

Un antiguo socialista

Hasta la Pascua

Hasta el 25 de Diciembre estaremos ofreciendo gratis a nuestros lectores la magnífica caja que para resguardo de un contador, la sociedad Electra Jódar, sin derecho alguno, cobró por ella cinco pesetas y no devolvió dicha cantidad, ni retiró la caja, al llevarse el contador que guardaba, repetido armatoste.

En dicha fecha, si no la ha retirado ningún amigo, la enviaremos, completamente adornada con una dedicatoria, a la repetida sociedad Electra Jódar, por si puede cobrarla nuevamente.

BANDO

Don Anguel García Fonseca Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Jaén,

HAGO SABER: Que a partir del día primero diciembre próximo, dará comienzo en este término municipal, la campaña de recolección de aceituna, en la cual se observarán las prescripciones legales vigentes, tanto en materia de guía como en los demás aspectos que puedan afectar a dicha recolección, autorizada ésta por Circular del Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia de 27 del corriente, publicada en el «Boletín Oficial» del día de hoy.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Jaén 28 de Noviembre de 1933
Angel Garcia.

Fiestas religiosas

El trabajo es fecundación, renovación, adelanto. De ahí su íntima y fuerte jocundidad prolífica, tan saludable que hasta de su mismo cansancio extrae regocijo. Trabajar es actuar, producir, y de este dinamismo nace su alegría. Todo movimiento lleva en sí un jaleto! gozoso, porque supone una esperanza que, a medida que se desenvuelve, va trazando un camino. Lo quieto es lo triste: la locomotora que reposa, apagada, en una vía lateral; el viejo barco que los años convirtieron en pontón; el taller cerrado; el bloque de mármol que se empelva esperando el roce animador de las manos del artista; el corazón gastado que, al dejar de soñar, se anegó en silencio... Pero si el corazón inapetente resucita, si el buril del escultor vuelve a morder la piedra, y las máquinas del taller despiertan, y la locomotora trepida y de su muerta chimenea se desprende una columna de humo, todas estas cosas, inmersas en el dolor mudo del reposo, de súbito se vestirán de fiesta. Lo propio ocurre en la Naturaleza, la inagotable paridora, que cuanto más produce más contenta y hermosa se muestra. ¿Qué himno superará en belleza al entonado anualmente por los gérmenes que revientan triunfales en los surcos, las praderas que se cubren de verdoros y las nieves que derrite el sol?...

Durante los meses invernales la tierra descansa, y a ese descanso debemos preferir la melancolía del invierno. El amor duerme, las savias se entumescen. Todo se detiene, todo calla. El invierno es «el domingo» de la Naturaleza.

¿Y no es cierto que de los siete días que integran la semana ninguno más melancólico, más fastidioso ni desorientado que el domingo?... Ese día los tranvías, los paseos, los teatros, están llenos de una muchedumbre que se aburre y que no sabe donde ir. Arrancada por la costumbre a sus ocupaciones habituales, la gente busca inútilmente donde divertirse. Sobre las calles flota un tedio que al anochecer se densifica y convierte en tristeza. Es la melancolía sutil de las horas estériles, de las horas sin finalidad, en las que la noción subconsciente del tiempo perdido adquiere para nosotros la fuerza de un reproche.

El origen de este malhadado culto al descanso—culto que entre nosotros adquiere toda la autoridad de un imperativo religioso—lo hallaremos en el tercer capítulo del libro del Génesis; libro monstruoso, libro siniestro, cuyo autor, al renegar en nombre de Dios del Trabajo, envenenó la fuente más limpia y más risueña de nuestra existencia.

Leemos allí:

«Y a Adán le dijo: Por cuanto

has escuchado la voz de tu mujer y comido del árbol que te mandé no comieses, maldita sea la tierra por tu causa: con grandes fatigas sacarás de ella el alimento en todo el discurso de tu vida. Espinas y abrojos te producirá, y comerás de los frutos que den las yerbas o plantas de la tierra. Mediante el sudor de tu rostro comerás el pan», etcétera, etc.

Basándose en esto la Iglesia ha hecho del Trabajo, antes que una virtud, un sufrimiento y una expiación, con lo que soslayadamente adula esa improductiva y cobarde tendencia que todos tenemos a la ociosidad. No satisfecho con los cincuenta y tantos domingos que hay en el año, el catolicismo ha salpicado el calendario de festividades, en las cuales—y «para mayor honra y gloria de Dios»—toda labor queda prohibida, como si al Supremo Hacedor, manantial jamás dormido de actividad, mejor que trabajando, es decir, que imitándole, le rindiésemos veneración y pleitesía tumbándonos a la bartola.

Y con esto llegamos adonde queríamos ir a parar, y es:

Que el Gobierno de la República ha procedido muy cuerdamente suprimiendo de nuestros almanaques por vacuos, todos esos días que a cada momento entorpecen el ritmo, harto cachazudo, desgraciadamente, de la vida nacional. Declarando festivos el día 1.º de mayo, el 14 de abril, el 12 de octubre, aniversario del descubrimiento de América y el 25 de diciembre.

Los demás han merecido ser borrados por infecundos y también por católicos, pues no hay razón para que la Iglesia continúe imponiendo al comercio sus holganzas. Las contribuciones no se pagan con «padrenuestros».

Eduardo ZAMACOIS

DE LA ADMINISTRACION NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

**

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

**

Los suscriptores de fuera de Jaén, deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

**

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

DIETA HÍDRICA

PLATANO CEREOZA - Dr. Barberà Sanz

Extracto de Cereales, legumbres y plátano.

LABORATORIO: GRAN VIA GERMANIAS, 32

VALENCIA

Muestras: CIRIACO GONZALEZ MORENO

ABADES, 10—JAEN

Consejo a los niños El calor materno

(FABULA)

Era Gregorito pícaro y travieso, odiaba la escuela y amaba los juegos.

Poco le importaba que su madre, viendo que nunca atendía sus nobles consejos, se desesperara por volverle bueno.

Tantas picardías su mal fin tuvieron. La mamá, observando que su buen deseo no hacía en su hijo el menor efecto, decidió un día a un acto severo.

Llévóle a un asilo, un caserón tétrico, sin amor de madre, ese amor tan tierno que hace de las madres ángeles del cielo.

¡Qué noches más largas! ¡Qué duro aquél lecho! ¡Qué sabrío el cuarto, qué frío y qué negro!

Al cerrar los ojos por llamar al sueño, ¡con qué ansia aguardaba aquél santo beso de su mamá!

que ya en el colegio no rozaba nunca sus rubios cabellos! El que no aprendía, aprendió muy presto sólo por hacerle a su madre un ruego: —«Madre de mi alma, de añoranza muero, llévame contigo, que ya seré bueno.... Haré mis problemas sin perder el tiempo, sin pinchar al gato, ni azuzar al perro, que ya sé lo mucho que valen tus besos.....»

Leída la carta, se atendió su anhelo y hoy es Gregorito un niño modelo... ¡No queráis, niñitos, que os falte un momento el regazo dulce del amor materno!

C. EIMERIC

Por la transcripción D. ALVARO

BAR REGIONAL
CAFÉ - CERVECERIA
Servicio a domicilio
TELEFONO 247 - JAEN

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

Para conseguir la redención del proletariado las organizaciones obreras tienen que marchar de acuerdo

No quiero discutir qué organización obrera es la que camina con más acierto; si la C. N. T. o la U. G. T. Pero no hay que dudar que uno y otro organismo trabaja y lucha hasta ver de conseguir reivindicar a la clase trabajadora. Y siendo así, ¿por qué esta lucha fraticida entre uno y otro Sindicato? ¿No os dais cuenta que esta batalla que tenéis entablada desconcierta las masas trabajadoras, dando lugar con ello a que una buena parte de trabajadores se abstengan de ingresar en los sindicatos obreros, perjudicando vuestra labor, y favoreciendo a la clase capitalista?

Yo, por mi calidad de obrero independiente, y por vivir alejado de la Capital, que es donde se aspira ambiente societario, no estoy bien penetrado de los Estatutos porque se rigen los Sindicatos expresados; pero tengo la seguridad que aunque exista disparidad entre ellos, como el fin que persiguen es el mismo, tienen que estar inspirados en un buen sentido humanitario, disintiendo (creo yo) únicamente, en sus formas evolutivas para la consecución de la obra a realizar.

¿Por qué obstaculizarse unos a otros si una vez conseguido el triunfo de una de las dos ideas el beneficio llegará a todos por igual? Es criterio mío propio, organización; hay un algo, que se que tanto en una como en otra interpone en su marcha progresiva, haciendo mantener estas discrepancias, o aumentándolas cada vez más.

Día llegará que estos manejos encubiertos se descubran, exigiéndose a los manipuladores de tan ruines maquinaciones, las responsabilidades a que haya lugar, siendo juzgados por el verdadero pueblo trabajador.

La ineptitud de los que rigieron los destinos de la nación después de la implantación de la República, ha dado lugar a un desconcierto tal, que si la situación era grave a la caída de la fenecida monarquía, hoy se hace insostenible. Y si este Gobierno no procede con la debida rectitud, e inmediatamente da solución al problema económico social sobre el que gravita el mayor mal que adolecemos, es de presumir se avecinen nuevos acontecimientos en los que el proletariado, por evitar el retroceso del terreno ya contestado.

Urge la formación del frente único proletario. Todos los partidos obreros deben refundirse en uno solo, y si se presenta la lucha acortarla con todas sus consecuencias, pues llevada a cabo esta unión el proletariado triunfará y sus aspiraciones serán satisfechas.

¿Cuáles son las causas por cuyo motivo no puede llegarse a una inteligencia entre todas las organizaciones sindicales obreras?

Una aclaración sobre este punto yo la aceptaría.

Federico MARTINEZ

Hambre y miseria

Los campesinos, cansados ya de la explotación inhumana que con ellos realiza a perpetuidad el amo y señor de la tierra en las cuales, ellos desarrollan su labor productora, se indignan y protestan con el arma legal «La huelga», signo de Hambre, Dolor y Miseria.

¡¡Justicia!! claman los desheredados.

¡¡Libertad!! para el obrero oprimido.

El Gobierno—¡¡obrero!!—y según se denomina, democrático a la vez, al enterarse de la actitud observada por los obreros desmayados, les manda abundantes platos de esbirros bien pertrechados de plomo mortífero; no podrán esperar otra cosa de los empingorotados por la escala del pueblo trabajador, tan despreciado hoy desde las alturas (¿?)

¡Qué contraste!—¡Qué agradecidos!

¿Qué le importa al Gobierno del contrasentido, que el obrero se muera de hambre?

Los campesinos hambrientos gritan con las fuerzas de sus pulmones debilitados. ¡Pan y Trabajo! Y siempre como corolario, se le ofrece el mismo panorama, los mismos acontecimientos, las mismas normas y los mismos resultados trágicos—¡¡Arnedo, Casas Viejas!!— y cada día, más fuerza represora, más armamentos y más modernizados, aplicando hasta los gases lacrimógenos y bacteriológicos y 8.750.000 pesetas restadas a la economía nacional, de la miseria del productor, para mejorar a la Guardia civil, y crear más y más víctimas cada día y por todos los medios: El que no se muere con resignación, se le mata por la fuerza.

Ver todos los días el pavoroso problema del paro forzoso más pronunciado, más enconado, y el encargado de afrontarlo, sin quererse enterar, los ciega el vapor de sus digestiones opíparas.

Las derechas desbandadas, el Gobierno tímido e indeciso, y por añadidura consecuente y cariñoso con ellas, era cuanto le faltaba a nuestra flamante y caduca República, para estar muy divertida, bailando como fin de fiesta, un rigodón sobre la alfombra roja, esmeralda de la sangre de sus víctimas.

Agustín SAEZ

Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " "	40'00
1/4 " "	22'50
1/8 " "	12'50
1/16 " "	7'50
1/32 " "	5'00
Económicos.	2'50
Suscripción mensual.	1'00

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

¿Cuándo desaparece la prostitución reglamentada en España?

Esta es una pregunta que late en los pechos nobles de muchos españoles. Es necesario que antes de que se cumpla el tercer aniversario del advenimiento de la República, haya sido promulgada una ley, por la que desaparezca esta odiosa profesión, que a pesar de todo lo odiosa y repugnante, está reconocida por el Estado—o de lo contrario, sea reconocida ésta ante la sociedad, como lo están otras más repugnantes; y a la mujer que la ejerce se la respete y admita en todas las partes, como una mujer que trabaja honradamente, vendiendo su cuerpo, para atender a las necesidades de la vida. ¿Y esto no es ganarse la vida honradamente? Sí. Es ganarse la vida honradamente, puesto que el Estado admite esa profesión. Y el Estado ¿no representa la voluntad del pueblo? Pues entonces ¿por qué el pueblo mira mal a esta clase de mujeres y no la permite que asista a los espectáculos públicos como una ciudadana más?

No hace muchos días, fui testigo presencial de una escena bastante enojosa. Me encontraba solo y penetré en un establecimiento público. Al entrar en él, dirigí—como es mi costumbre—una mirada de observación para el público y establecimiento. El público lo componían hombres y mujeres de todas las clases sociales; el establecimiento no podía ser más sencillo; una verdadera «barraca» de ferias: cubierta y paredes de lona, piso, el que nos dotó la naturaleza y en el centro, una pequeña pista para que el público pudiera bailar bien. Pendiente de un machón se hallaba un cartelito con la siguiente inscripción: «Se reserva el derecho de admisión», pero a pesar de tan absurda advertencia todo el que quería pasaba, sin que por nadie se pusiera impedimento. Al empezar a tocar la orquesta, cuatro o cinco parejas se pusieron a bailar, pero bien no habían empezado, la música, con el asombro de todos, dejó de sonar. A una pareja que se había detenido junto a mí, le pregunté que era lo que pasaba, a lo que la mujer, con aire despectivo, me respondió «que era porque se había puesto a bailar una tía de esas». Pude comprobar de que efectivamente era verdad lo que la «señorita» interrogada me había dicho. Ví que un camarero se aproximaba a la chica, que componía una de las parejas que estaban bailando, para decirle que no podía bailar, al mismo tiempo que un grupo de jóvenes empezaba a proferir gritos

pidiendo que la echaran. Qué ocasión más propicia para haber imitado al Filósofo de Nazareth, cuando el populacho le presentó a María de Magdalena, que había sido sorprendida por ellos, en el mismo lecho, en delito de adulterio, diciéndole: «Que aquel de vosotros que esté sin pecado, arroje contra ella la primera piedra»...

Yo me salí asqueado, no sin antes haber protestado ante el dueño, de la iniquidad tan grande que habían cometido, y de haberle dirigido una mirada de desprecio a aquellos hombres que en aquel momento, ante el público, habían repudiado a la mujer que les daba de comer.

Para evitar estas escenas desagradables, es necesario que desaparezcan lo más pronto posible ese «batallón» de mujeres, a quienes tanto debían de agradecer más de cuatro mujeres que de no haber existido ellas, no hubieran sido lo suficiente fuertes para haberse sabido defender del hombre que las hubiera deseado.

Marciano MUÑOZ

HASTA VEINTE

Llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

Gobierno Civil

CIRCULAR

Para general conocimiento se hace público que a partir del día primero del próximo mes de Diciembre, dará comienzo en toda la provincia la campaña de recolección de aceituna, debiendo observarse en la misma las prescripciones legales vigentes, tanto en materia de guías como en los demás aspectos que puedan afectar a dicha recolección, debiendo hacerse público por medio de las Alcaldías esta autorización y prevenciones consignadas en la misma, a las que se dará la más exacta observancia.

Jaén 27 de Noviembre de 1933. — El Gobernador civil, Ignacio Sánchez Campomanes.

EL CAPRICHITO

CALZADOS COLMENERO

LOS MAS BONITOS MODELOS Y MAS ELEGANTES. LOS DE MAS VARIADOS PRECIOS Y DE MEJOR CALIDAD ADMIRE LAS EXPOSICIONES DE SUS AMPLIOS ESCAPARATES Y SE CONVENCERÁ

Calle Parra y Alamos, esquina plaza de San Francisco - JAÉN

Señoritas y albañiles

Juana, Maruja y Lina se han levantado pronto esta mañana y han descornado, alegres la cortina que cubre interiormente la ventana.

El ambiente está tibio. Llega mayo. La alcoba huele a esencias y a jabones. Y el sol lo dora todo con su rayo: alfombras, muñequines, edredones...

Las tres hacia el lavabo van ansiosas —sedas, cintas de luz, blondas, enaguas...— y después de lavarse, son tres rosas, tres Venus que salieran de las aguas.

En la casa de enfrente, en el tejado, bajo un cielo oriental—oros y añiles—, risueños, con el rostro embadurnado, trabajan tres muchachos albañiles.

Juana, Maruja y Lina los ven andar sobre las rojas tejas; y en el fondo de su alma femenina grita el amor de la edades viejas.

Y, detrás del cristal, piensa Maruja: —¡Guapo es aquel de la alpargata rota! ¿Por qué será albañil? ¡Es un granuja! ¡Ay, seré de Fernando, que es idiota!

Y, al mismo tiempo, así medita Juana: —Lo que pasa en el mundo no se explica. Me gusta aquel de pantalón de pana ¡y no podré quererle por ser rica!

Y Lina piensa así:—¡Qué ojos de pillo tiene aquel que se encorba! ¡Con qué gracia se fuma el cigarrillo! Cómo estorba el dinero, cómo estorba!

Uno de los tres mozos, que ha observado junto al cristal las tres caras bonitas, pregunta, haciendo un guiño:—¿Habéis notado cómo nos miran esas señoritas?

Se suspende el trabajo unos momentos y, tras el madrigal de linda frase, vuelan estas palabras por los vientos: —¡Qué lástima! ¡No son de nuestra clase!

¡Oh, Amor! ¡Cuándo será que ante ti cedan soberbias, oros, títulos y nombres! ¡Cuándo llegará el día en que se puedan amar con libertad mujeres y hombres!

Miguel R. SEISDEDOS

Teatro de Noveles, concede un plazo a los autores Noveles para presentar sus producciones

El Consejo Técnico de «Teatro de Noveles» concede un plazo de veinte días para los autores que no hayan mandado sus obras, no queden fuera de curso.

En notas anteriores publicadas por toda la Presensa se hacía constar los fines nobles que en pro de los autores noveles persigue dicha Empresa.

Tan pronto se llegue a reunir un conjunto de obras que permita garantizar tres o cuatro temporadas, la Empresa de «Teatro de Noveles» arrendará un Teatro en Madrid así como formará una Compañía que estréne las obras elegidas por el Jurado, que estará compuesto por figuras relevantes en nuestra literatura.

Para informes, dirijanse a Fuencarral, 141, duplicado. Director, José D'Ors Vera,

Turno de guardia semanal de las farmacias

Por ser de bastante interés para el público, a continuación copiamos el turno semanal de las farmacias que estarán abiertas al servicio durante la noche.

LUNES, D. Francisco Montané, P. Fermín Galán, 7.

MARTES, D. Manuel Chamorro, Bernabé Soriano, 31.

MIÉRCOLES, D. Antonio Espantaleón, Hurtado, 18.

JUEVES, D. Eufasio Ríos, Martínez Molina, 103.

VIERNES, D. Fernando de la Casa, P. Justino Flórez, 6.

SABADO, D. Antonio Vázquez, Martínez Molina, 28.

DOMINGO, D. Inocente Cuesta, Bernabé Soriano, 7

Suscribirse a

«Renovación»,

GUIA PRACTICA DEL COMPOSITOR TIPOGRAFICO, por Juan José Morato

Su tercera edición—la presente—ha convertido aquel libro apreciable que en 1899 apareciera por vez primera, en pliegos sueltos y al precio de 15 céntimos cada uno, y que, no obstante su modestia e improvisación, llegó a ser mentor de los tipógrafos españoles, en una rica enciclopedia del obrero de la imprenta moderna.

Sus capítulos son un emporio de conocimientos artísticos y profesionales de las artes del libro, cuya lectura deja en el espíritu persistente y profunda huella. Las alteraciones que en pocos años ha sufrido la imprenta en sus aspectos ético, material e industrial se hallan aprisionadas en sus limpias páginas, de prosa clara, que evita a la lectura continuada y provechosa, sin las fatigas que son peculiares en esta clase de literatura profesional.

En ellas vemos un extenso vocabulario de la Imprenta, los rudimentos del arte tipográfico, los accidentes de los composiciones, normas para el empleo de los caracteres corrientes y los signos de la puntuación, las abreviaturas en general y abreviaturas, signos y fórmulas de ciencia; composición de lenguas y dialectos españoles, de latín, portugués, francés, italiano, inglés, griego, hebreo, árabe y alemán; composición especial (verso, piezas teatrales, diccionarios, catálogos, etc.); cuadros sinópticos, o «encorchetados», y composición de Algebras; trabajos de estadística y similares, títulos, cabeceras, epígrafes, etc.; trabajos de modelos y remiendos; del ajuste o compaginación, de la imposición de moldes, de la composición mecánica, la letra de imprenta o el papel, oficios complementarios y auxiliares y ortografía del tipógrafo.

La parte tipográfica del libro es inmejorable. Consta de 376 páginas, en octavo. Se vende, al precio de 10 pesetas el ejemplar, en la Administración de «El Socialista, Carranza, 20, Madrid.

Muy cordialmente felicitamos al camarada y maestro querido Morato por la publicación de la tercera edición de su libro, y recordemos que tan preclaro tipógrafo fué uno de los fundadores de nuestra Federación Gráfica, en cuyas filas sigue militando.

CONFITERIA «LAS COLONIAS»,

Julián Delgado

Martínez Molina JAEN

OBRERO: No te dejes alucinar por las promesas que te hagan los Partidos Capitalistas. Sus componentes son los mismos que dejan sin cultivar las tierras para no dar trabajo y los que pagaban jornales de cinco y seis reales de sol a sol, mientras que el fruto de tu sudor se lo gastaban lindamente en juergas, queridas y borracheras. Poco podrán darte cuando se han negado a pagarte el mísero jornal que has reclamado con la República.

Para RENOVACIÓN

LA LUCHA ELECTORAL

¿En qué piensan los abstencionistas?

El próximo día 3 de diciembre irán al segundo torneo electoral varias capitales españolas. Los votos conseguidos por algunos candidatos de ideología izquierdista, no alcanzaron el cuarenta por ciento. La elección definitiva, pues, habrá que repetirse dentro de pocas horas, mejor dicho, el próximo domingo, 3 de diciembre. Por tanto, nos encontramos donde antes estábamos. Mas a pesar de ello queda en pie la experiencia que, si todos los partidos de izquierda saben aprovechar, ha de servirle para formar un gran frente de combate, donde forzosamente se estrecharían todas las acometidas de la reacción.

Este segundo torneo electoral será la fecha decisiva. En ella, las derechas pondrán en juego todos sus vergonzosos y conocidos «trucos» electorales para derrocar nuestras ilusiones de renovación, posesionándose del campo que tanto trabajo nos costó conquistar, o serán vencidas por el impulso arrollador del pueblo español. ¿Qué harán el domingo, 3 de diciembre, los hombres liberales, democráticos, revolucionarios? ¿Darán lugar a que la señora democracia muera para siempre a manos de la reacción, «democráticamente»?

RENOVACIÓN quiere hoy alzarse su voz ante un sector que mucho importa en la batalla. Ante el sector obrerista. Y del sector obrerista, a un grupo numerosísimo, fuerte por la importancia de sus huestes y por el tesón de su ideología y que sigue, por su criterio apolítico, una línea de conducta abstencionista, pretende RENOVACIÓN levantar su voz a guisa de consejo.

La abstención ante las urnas electorales, obreros de todos partidos e ideologías, puede significar en este momento el principio de un fin lamentabilísimo, irremediable. A nadie se le pide que renuncie a sus aspiraciones vindicativas, a sus consignas revolucionarias, sino que medite un momento ante la conveniencia de salvar unas conquistas, acaso pocas, pero conquistas al fin y al cabo; ante el trágico espectáculo de un pueblo que puede hundirse para siempre, tras de muchos sacrificios y dolores, en el cieno de

un pasado miserable. En vuestros ideales, obreros de pensamiento noble y progresista, en vuestros programas campea, ante todo, el empuje del avance humanitario, y no puede ser igual para vosotros asegurar un terreno conquistado, que volver la marcha atrás hacia momentos y situaciones de opresión y de esclavitud. Nunca puede ser igual para vosotros sentirse ciudadanos de un país libre que respeta vuestras ideas y vuestras propandas, encauzando vuestras aspiraciones que conformarse de pronto ser siervos de un poder tiránico que hipócritamente os tiende el anzuelo de las promesas, para después negaros la justicia a que aspiráis y el mejoramiento a que tenéis derecho.

Todas estas son las consideraciones que los abstencionistas deben de hacerse antes de la próxima lucha. Una vez hechas, es seguro, que los obreros de ideología progresista, aunque de criterio apolítico, sabrán depositar su voto en la urna, a favor de las izquierdas, el próximo día 3 de diciembre.

¡Que no se vuelva a decir otra vez que nos encontramos en el mismo sitio donde antes estábamos; que la lucha no vuelva a ser estéril; que no demos lugar a que entre la risa sarcástica de la reacción muera la Democracia!

¡Viva la República!

Federico PÉREZ GUERRERO

Málaga, 26-11-933.

Cuando compres en Jaén,
recuerda siempre una cosa:

que es la **DROGUERIA DE VARGAS,**
la mejor y más famosa.

CERON 17

PUENTEZUELA, 5

Plátano Cereosa

Nuestro buen amigo el activo agente comercial, don Ciriaco González Moreno, nos ha remitido unas muestras del Plátano Cereosa del Dr. Barberá Sanz, extracto de cereales, legumbres y plátano, que representa en Jaén.

Muy agradecidos al amigo Ciriaco.

Para nuestra Policía

Según manifestaciones que se nos han hecho, de las cuales no respondemos, parece ser que el atropello de que ha sido víctima el Sr. Arenas, concejal de este Ayuntamiento, no fué por el chófer que se presentó voluntariamente al Juzgado, sino por otra persona que guiaba el vehículo y que tranquilamente siguió hasta la estación férrea.

También se nos dice que la camioneta del Sr. Piñas pasó por el lugar en aquellos momentos y que los conductores de ésta pudieran hacer luz en este asunto, para que la verdad resplandezca.

A la perspicacia de nuestra policía remitimos estos antecedentes para que cada cual cargue con su *mochuelo* correspondiente y no valgan habilidades.

Sociedad Económica de Amigos del País

El pasado jueves se celebró en la Sociedad Económica la sesión extraordinaria para proceder al reparto de premios.

Este tuvo lugar en la forma siguiente:

Premios Martínez Molina

Buena madre, Angeles Rubio Castillo y buena hija, Micaela Moreno Bravo, 250 pesetas cada una.

Premios Calvache

Buena madre, Carmen Quirós Serrano y buen hijo, Cándido Salido Millán, otras 250 pesetas cada uno.

Legado Maroto

Buenos hijos.—Ramón Mena Ortega, Miguel Martínez Martos, Josefa Pastor Cruz, Luis Jimeno Cruz y Dolores Castillo Muñoz, 100 pesetas cada uno.

Viudas.—Isabel Jiménez Gutiérrez, Juana Prieto Pereira, Francisca Mesa Díaz, Patrocinio Liébana Requena, Patrocinio Ruiz Parras y Capilla Martínez López, otras 100 pesetas cada una.

Niños aplicados.—Antonio Nicás Prast, Juan M. Quesada Cuesta, Francisco Castro Quesada, Juan Jiménez de la Rosa, Juan Ruiz Martínez, Pedro Carrillo Luque y Juan de Dios García Ocaña, 50 pesetas cada uno.

Huérfanos.—Juana, Salvador, Eduardo y Josefa Vázquez Pérez, Luisa de la Torre Jiménez, Rafaela y Antonio Latorre Muro, Angel, Pedro, Trinidad, Bernardo y Martina Escoibar Castillo, Miguel, Francisco y Antonio Ortiz Anguita, José Manuel y Esperanza Luque Merelo, Manuel Cruz Gutiérrez, Martín y Manuel Jiménez del Moral, Dolores, Manuel y Purificación Pegalajar Barceló, Isabel y Manuel Hoyofrío Suárez, Pedro, Carmen y Bartolomé González Ruiz, Manuela Parras Peréira, Carmen y Graciano Cobo Castillo, 250 pesetas cada uno.

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS
Accesorio de San Agustín, 19 - JAEN

La rectificación del Censo

Don Angel García Fonseca, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Por el presente, HAGO SABER: Que debiendo procederse a la rectificación del Censo Electoral, conforme con lo dispuesto en el Decreto del día 5 de los corrientes, por el cual han de incluirse las personas de ambos sexos de veintitrés años o más de edad que hayan adquirido la vecindad y cuenten en este Municipio un año por lo menos de residencia, como igualmente de los que hayan de cumplirlos antes del día 15 de Abril de 1934, lo pongo en conocimiento de los interesados, a fin de que se sirvan hacer las oportunas reclamaciones en el NEGOCIADO DE ESTADISTICA de este Ayuntamiento antes del día 15 del próximo Diciembre. También se hace saber a todos los electores que en la actualidad figuran en dicho Censo y que cambiaron de domicilio a partir de 1.º de Agosto del año último, la obligación de ponerlo en conocimiento de dicho Negociado, a fin de que pueda llevarse a efecto la consabida rectificación.

Lo que se hace público para conocimiento general.

Jaén 27 de Noviembre de 1933.
Angel García Fonseca.

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

¿Cuándo piensa el señor Alcalde ordenar sean quitados de las paredes todos los cartelitos que con motivo de las elecciones nos colocaron los partidos luchadores y que no son pocos?

Con esto, señor Alcalde, se conseguirían dos cosas: adecentar un poquito nuestra capital y dar unos cuantos jornales a obreros en paro forzoso.

Con unas escaleras, unos cubos de agua y unas esponjas, estamos al cabo de la calle, señor Fonseca.

Suscribirse a

“Renovación,”

¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

LA CARTA DE GIL ROBLES

Graves eran, son y serán, los momentos políticos en que vivimos. Pero la carta que la prensa ha publicado del fascista Gil Robles, ha terminado de echar el agua al molino.

No puede haber más atrevimiento, de un Gobierno homogéneo, compuesto de todas tendencias (menos socialista y comunista) para comprometerse con las hordas salvajes del fascismo dar la batalla, no a los socialistas, sino a esa *República de Trabajadores de todas clases* que sus mismos defensores quieren asesinar.

¿Comentarios? Ni nos da tiempo a hacerlos ni hay lugar a ello, toda vez que el contenido de la famosa carta lo dice todo y lo que republicanos de todas clases y fascistas quieren hacer con la España liberal y democrática.

Ahora, dos preguntas: ¿Qué piensan hacer los líderes socialistas? ¿Dejaremos con tanta demagogia revolucionaria, el camino expedito al enemigo? ¡No! Podemos afirmar que no, porque si ellos se duermen hablando de revolución, los trabajadores de todas clases y tendencias están dispuestos y lo harán por encima de ellos, a relevar a esta República burguesa por la verdadera República de trabajadores de todas clases: La compuesta por soldados obreros y campesinos.

Es la mejor y única repuesta que cabe dar en las circunstancias que nos encontramos a la provocativa actuación de las derechas en confabulación con el Gobierno que hoy dirige los destinos de España.

¡Trabajadores, hoy más dispuestos que nunca! Si no rompemos nuestras cadenas hoy, mañana será tarde y todos juntos en amor y compañía tendremos que maldecir la hora que nos lanzamos a la calle para terminar con una falsa y traer otra cosa que en vez de nuestra libertad solo ha sido nuestro exterminio. ¡Que no demos lugar a ello, preparémosnos!

BOLCHEVIQUE

¿No habrá ninguno que sepa y quiera decírnoslo, quién es el culpable de que el camarada Peris se haya quedado sin acta?

Agradeceríamos mucho que se nos contestara a esta pregunta, aunque fuera por algún forastero, pues tenemos deseos buenos de decirle algunas cosillas; todas las que se merece ese perro rastrero.
Esperamos.

: Electra Industrial Española, S. A. :

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :
Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio,
según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAÉN: Muñoz Garnica, 6 - Teléf. 530